

Hommage à Louis Ducos¹.

Lorsque René Haas m'a sollicité pour rendre hommage à Monsieur Louis Ducos, j'ai d'abord été heureuse et honorée. Cependant, quand on m'a annoncé que cet hommage devait être court concis et complet j'ai compris combien cela allait être irréalisable.

Monsieur Louis Ducos a eu plusieurs vies. Qui au fond ont fait l'homme qu'il a été !

Je ne vous parlerai pas de sa vie de militant politique, de sa vie d'ouvrier syndicaliste, de sa vie d' élu municipal, je limiterai mon intervention n'ont pas à sa vie de militant associatif, puisqu'il s'est très tôt investi dans le milieu associatif.

Je vous parlerai de sa vie de **militant** au Secours populaire Français. Et là encore un hommage court et complet reste du domaine de l'impossible. D'autant plus qu'il ne s'agit pas pour moi, de faire un exercice de style mais de refléter une réalité pour tous ceux qui ont connu et côtoyé Louis.

Dans cette période difficile, où la notion de service rendus aux autres prends souvent des formes surprenantes et distinguent parfois des personnes dont on peut se demander si ce ne sont pas plutôt des comptes qu'il faudrait leur réclamer, je suis très heureuse de pouvoir ainsi mettre en lumière le parcours d'un **homme hors du commun** et du travail qu'il a mené auprès des bénévoles et des salariés du Secours populaire de notre département.

Il a été le fondateur du Secours populaire dans les Hautes Pyrénées en 1972 ; Même s'il existait un embryon de structure à Bagnères de Bigorre ; Au départ, de cette incroyable aventure, ils étaient trois : Monsieur Louis Ducos, Monsieur Jean St Martin, et Maïté Ducos qui nous fait l'honneur d'être parmi

¹ Louis Ducos : fondateur et Secrétaire Général du Secours populaire des Hautes Pyrénées de 1972 à 1991.

nous. C'est en parcourant Tarbes à vélo que Louis trouve le lieu qui devait être le siège de la fédération pendant près de 30 ans, au 29 avenue Bertrand Barere.

Un homme hors du commun.

Il a été secrétaire général des Hautes Pyrénées de 1972 à 1991, date à laquelle j'ai repris le flambeau.

Si je devais caractériser Monsieur Louis Ducos je retiendrais deux qualités : la première était sa capacité d'indignation (il aurait sans hésiter adhérer au livre de Monsieur Hessel). Et il aurait certainement pensé que l'indignation sans engagement n'a pas de sens.

La seconde qualité : sa ténacité ! Sa détermination ! J'ai compris à son contact que le plus important au delà du projet même, était la force de conviction, si l'on souhaitait emporter l'adhésion. C'était sa conviction qui encourageait les bénévoles. Il avait une capacité d'animation incroyable. Nous sommes nombreux à lui envier une telle qualité.

Je salue son dévouement inlassable à la cause des plus démunis, sa volonté d'initier constamment de nouveaux projets à un rythme tel qu'il était parfois laborieux à suivre. Nous n'avions pas terminé un projet que déjà il avait des idées pour une nouvelle action.

La vie alors au spf n'était pas un long fleuve tranquille !

Je me souviens de l'organisation d'immenses repas pour les personnes âgées (plus de 1200 personnes) et nous ne faisons jamais appel à des traiteurs ! Nous avons à assurer l'organisation, l'installation, la cuisine, le service etc. Je pense aussi aux spectacles de cultures et de pays différents que nous organisons

dans quelques villes du département. Aux lotos géants qui étaient alors sources de financement pour assurer des aides alimentaires indispensables pour de nombreux concitoyens.

Il a créé et développé de nombreuses structures départementales. Et notamment les comités locaux....premiers niveaux de décentralisation de l'association, pour être au plus près de ceux qui souffrent.

La détresse au delà de nos frontières à aussi motivé Louis. Il s'est engagé pour les réfugiés espagnols, pour les inondations à Valences en 1982, les tremblements de terre de Naples, d'El Asnam etc.....

C'était une **personnalité locale incontournable**, il était difficile pour les partenaires et relations du spf de refuser une sollicitation de Louis Ducos. C'est vrai que lorsqu'il prenait le téléphone, ça déménageait !

Il avait créé un formidable réseau. Je peux dire, sans exagération que le réseau de partenaires et de donateurs du spf que nous avons aujourd'hui, nous lui devons en grande partie. Savez-vous qu'en calcul pondéré la fédération des Hautes Pyrénées est la première en France quand on rapproche le nombre d'habitants et de donateurs ? Cette « référence » ne doit pas vous faire renoncer à nous aider, le spf à plus que jamais besoin de votre soutien et de votre confiance.

La **personnalité de Louis Ducos**, son humanisme, sa capacité à rassembler sont pour beaucoup dans le fait que le Secours populaire est aujourd'hui une association incontournable, appréciée, une « assemblée » de gens qui se retrouvent sur les mêmes valeurs ; Face à la pauvreté à l'exclusion, à l'injustice à la souffrance de ceux d'ici et d'ailleurs il a participé à construire le Secours populaire tel qu'il est aujourd'hui ici et maintenant et tel qu'il se projette dans l'avenir.

Le niveau départemental n'était pas suffisant aux yeux de Louis ; Il a créé animé et présidé pendant plus de dix ans le conseil Régional du Spf de Midi Pyrénées. Aujourd'hui ce conseil de région fonctionne sur la même dynamique que celle influée alors, par Louis. Et là encore, organisation de grands projets de départ en vacances pour des milliers d'enfants, de familles, comme cela a été le cas le 23 août dernier à Cap découverte dans le Tarn et qui a rassemblé plus de 1000 personnes oubliés des Vacances, mais aussi suivi de projet de développement dans de nombreux pays (Cuba, Timor Oriental, Bornéo chez les réducteurs de tête, etc..). Et sur l'urgence, les inondations du Gers, pour ne citer que cet exemple.

Au niveau national, Louis a été élu membre du bureau national de 1973 à 1987 et membre du Conseil d'administration de l'association de 1987 à 1991 ; son expérience de terrain a toujours été **source d'exemple** pour le Secours Populaire.

Il a été distingué par la nation en 1991, dans l'Ordre National du Mérite pour sa vie consacré aux autres.

Si les enfants avaient une place importante dans sa vie, les personnes âgées n'ont jamais été oubliées. Il est le créateur du Club du 3eme Age « Le Mauhourat » devenu aujourd'hui le club de la ville de Tarbes. A l'époque ce club regroupait plus de 300 adhérents.

Serge Paugam a écrit, il y a déjà presque dix ans « *L'exclusion est devenue au cours des dix dernières années une notion familière, presque banale* ». La croissance de la pauvreté et du nombre de personnes qui en souffrent ne nous laisse pas indifférent.

Qu'aurait-il dit ? Qu'aurait-il fait, s'il était encore parmi nous ?

Le secours populaire doit beaucoup à Monsieur Louis Ducos ; Je dois beaucoup à Louis.

Nous avons été à la bonne école.

Je le remercie avec tout mon respect qui désormais nous lie.

Nous avons tous une histoire au Secours populaire et le parcours de Louis, nous donne plus de force et de sens à nos propres engagements !

Malika Tabti - Septembre 2011

Inauguration du local « Louis Ducos »

Rue Georges Lassalle. 65000 Tarbes